

GAZETA DE

ZARAGOZA

Del Martes 18. de

Setiembre de 1742



Viena 18. de Agosto.



El día 13. entraron en esta Corte dos Correos, uno de Londres, y otro de Holanda, con la noticia, que la Corte de Francia havia hecho marchar al socorro de Praga el Exército que tenia en el Baxo-Rhin, fuerte de 50. à 40. mil hombres; por cuyo motivo, se tuvo luego en Palacio una conferencia extraordinaria en presencia de la Reyna, y quedó resuelto, entre otras cosas, embiar un nuevo tren de Artilleria al Campo de los sitiadores; y desde entonces hasta agora, no cessan dia alguno las conferencias, así para continuar la Guerra con el vigor posible, como para encontrar los fondos necesarios, mas precisos agora, que nunca, respecto de que la marcha del Mariscal de Mallebois, con tan numeroso Exército, podrá encender una nueva guerra en el corazon del Imperio; mayormente, no pudiendose persuadir aquí, que la marcha de los Franceses sea solamente con el designio de socorrer à Praga. El día 16. llegó un Expresso de Bohemia, con el aviso, segun quieré dezir, de que todos los puestos exteriores de Praga han sido ya ocupados, de forma, que se empezará luego su Sitio; y que en el entretanto, la iban estrechando las Tropas de modo, que se les embarazassen à los sitiados introducir dentro provisiones. Oy ha partido para aquel Exército un gran Comboy de Bombas, Balas, y otras municiones de guerra. Los últimos avisos de *Tsaria* refieren, que se havia juntado allí un cuer-

po muy confidérable de Tropas no regladas, las quales passarán à *Italia*, embarcandose en *Fiume*, y *Trieste*, á las ordenes del General *Luzari*, luego que llegue el Regimiento de *Bareith*, que saliò de aqui poco tiempo ha. Nada ay de considerable en *Baviera*, donde los Exercitos ocupan aun los mismos puestos; y el Mariscal de *Kevenhuller* escribe, tener tambien tomadas sus medidas, que nada recela por parte de los Enemigos, y antes bien se halla en disposicion de poderlos inquietar, en el caso de que intenten ir à *Bobemia*, como corren voces. Las dificultades, que retardaban la conclusion del acomodamiento con el Rey de *Polonia*, quieren suponer, que han sido superadas, y que vendrà luego aqui un Ministro de aquella Corte, para poner la ultima mano en el tratado definitivo.

Quartel General del Exercito Austriaco en Methol, cerca de Praga 15. de Agosto.

EL dia 8. continuaron los Enemigos en hazer un gran fuego de sus baterias, contra nuestros trabajadores, à quienes incomodaron mucho, sobre todo con la q̄ tienen construida en el Jardin de *Mansfeld*; pero esto no embarazò, que se coucluyessen el mismo dia nuestras baterias por aquella parte. Por la noche cessaron de hazer fuego, mas al dia siguiente le continuaron tan successivo, que fué preciso retirar nuestra Cavalleria fuera del tiro de Cañon. A cosa de medio dia passò el Gran Duque acompañado del Príncipe *Carlos* su Hermano, y de muchos Generales à reconocer las nuevas baterias, y diò la orden para que empezassen à jugar contra las que tenian los Enemigos en el referido Jardin de *Mansfeld*: lo que se practicò asì durante el dia, con tan buen successo, que por la noche se vieron precisados los Franceses à abandonarlas. El dia 10. se trabajò en una linea de contrabalacion, que se adelantò mucho à pelar del gran fuego que hizieron los Enemigos de los Baluartes de la Ciudad, y de una nueva bateria, que construyeron luego detrás de la del Jardin de *Mansfeld*: por nuestra parte se està formando otra, destinada contra el Campo de los Enemigos, al qual se han empezado à titar algunas Bombas. Los *Croatos*, y *Licarianos* del cuerpo de reserva del General *Bathiani*, han ocupado el dia precedente un puesto del otro lado del Rio *Moldau*. El dia 11. empezó à jugar nuestra Artilleria contra la nueva bateria de los Enemi:

enemigos, á fin de desmontarla, y conseguido disparar luego contra su Campo, para obligarles á abandonarlo, á cuyo efecto se han mandado construir otras nuevas baterias de la otra parte del Rio, correspondientes á las del General Festetiz, y distintas de las que han de servir á batir la Ciudad, que estas corresponden al ataque del General Bathiani. Aun no se ha abierto la trinchera, y los Generales han resuelto no ejecutarlo, hasta ver si se pueden encerrar los Enemigos en la Ciudad, y de si se les puede hazer rendir. La noche del dia 12. se tuvo noticia, que hazian disposiciones los Franceses como de querer retirarse con todas sus Tropas; cuya novedad obligó á nuestro Exercito á estár toda la noche sobre las armas, y á destacar diferentes Batallones para guardar los pasos por donde pueden retirarse; y estas providencias parece les han embarazado executar este desígnio: Los *Croatos*, y *Licianos*, pegaron fuego cerca de *Praga* á una Cerbeceria, lo que obligó á los Franceses, que se havian retirado allí de la bateria á entrar en la Ciudad. El dia 12. se empezó á trabajar en los aproches, y en una nueva bateria, y por la mañana á disparar contra el Jardin de *Schelhom*, que está muy bien fortificado con sus fosos, y estacadas. Aun se ven todas las Tiendas del campo enemigo, contra el qual se están hechando bombas, á fin de obligar á la gente que está en él, (que suponen ser la Cavalleria) á retirarse á la Plaza, ó á lo menos á acercarse bien á ella. Dizen, que el Mariscal de Broglio ha hecho tomar las armas á todos los Domesticos, sin excepcion de persona, á fin de que le sea util, en su defenlá, toda la gente, que está encerrada dentro.

Hamburgo 21. de Agosto.

Segun los ultimos avisos de *Finlandia*, el Exercito Rusiano pasó los tres brazos del Rio *Kimen*, continuando en marchar para ir á atacar al de los Suecos, que se han fortificado en un puesto muy ventajoso á tres leguas de *Helsingfors*, pero se espera brevemente la noticia, de que haya suspendido su marcha, porque avisan haver pasado por *Peteresburgo*, un Correo de *Mosco*, con la orden, de que el Mariscal *Lasci*, no practique expedicion alguna, hasta recibir nuevas instrucciones, respecto, de que por parte de *Suecia*, se han hecho nuevos Preliminares de paz, y en el entretanto se ha propuesto por la mis-

ma Corté; una suspension de armas. Escriben de *Hanover*, que las Tropas de aquel *Electorado*, ocupavan aun el Campo de *Niembourg*, y que esperavan las ultimas ordenes para ponerse en marcha, como asimismo las que están al sueldo de la *Gran Bretaña*, que deben juntarse ácia la parte de *Amelen*. Las cartas de *Dresde* refieren, que el Ministro de *Hanover*, en aquella Corte, recibió un expreso del Campo de *Praga*, con la noticia, que el dia 18. del corriente, se vieron precisados los Franceses á abandonar sus lineas, y á retirarse á la Ciudad; despues de haver aguantado 12. horas de fuego continuo de las baterias de los sitiadores, y añaden, que solamente encontraron detrás de las trincheras 600. Cavallos, que dexaron desjarretados.

Francfort 26. de Agosto.

LA primera Columna del Exercito de *Francia*, compuesta de 11. mil hombres, llegó el dia 22. á tres leguas de aquí, á donde pasó á verla el Emperador, acompañado del Mariscal de Mallebois, y de numerosa Corte; estas Tropas marcharon al dia siguiente á acampar á *Berghen*, de donde continuarán su marcha por *Hanau*, *Aschaffembourg*, *Vurth*, *Miltemberg*, *Eichenbuhl*, *Kultheim*, *Bischofheim*, *Distelhausen*, *Mergenthal*, *Weickersheim*, *Eibera*, *Vsenheim*, *Ingersheim*, *Langenheim*, *Vilmesdorf*, y *Furth*, á una legua de *Nuremberg* (Ciudad libre en el circulo de *Franconia*) á donde llegará para el dia 10. ò 11. del mes que viene, respecto, de que marcha cada dia tres leguas de *Alemania*, y tendrán hasta la referida Ciudadad tres dias de descanso. La segunda Columna, llegó el dia 24. y tambien la pasó á ver S. M. Imp. y sigue la misma ruta, que la primera, y oy llega la tercera, y el dia 28. la quarta; y en todos sus transtos están dadas todas las disposiciones necesarias por los Principes, y Estados del circulo de *Franconia*, para la subsistencia de este Exercito, como se lo ha venido á participar aquí Mr. *Pistorius*, uno de los Ministros de la Dieta de este circulo. Los avisos de *Praga* suponen, estar á visperas en aquel Reyno de una sangrienta accion, luego, que llegue el Exercito de *Francia*, y las Tropas, que suponen, que van tambien de *Baniera*, al socorro, así de la Plaza, como del Mariscal de *Broglio*, que estrechado ya por los enemigos así su Exercito, como la Plaza, suponen algunos avisos, que le abrieron la trinchera la noche

che del día 16. à 17. y que el día 18. al amañecer hizieron los Franceses una salida general, con tal felicidad, que despues de haver muerro mucha gente, arrassaron todos los trabajos, que tenian adelantados los enemigos, les enclavaron muchos Cañones, y se llevaron otros con difetentes morteros à la Plaza, la qual suponé se defenderà, hasta que les llegue el socorro, que están esperando. El Mariscal de Sekendorf ha pasado al Exercito de *Baviera*, à mandar las armas Imperiales, que estavan à cargo del General Toring, el qual se aguarda aqui luego. Dizen, que de algunos dias à esta parte, se advierten grandes movimientos en el Exercito de *Francia*, que està en *Baviera*, y que el Conde Mauricio de *Saxonia*, ha mudado casi enteramente la disposicion del campo, haziendo abanzar diferentes Batallones, y parte de su Cavalleria àcia *Dekendorf*, pero que sobre el aviso de que este General havia destacado algunas Tropas para ir à ocupar la Villa de *Regen* sobre las fronteras de *Bohemia*, el Mariscal Conde de *Kevenhuller* embiò un Destacamento àcia aquellas fronteras, y obligò à retirarse al de los Franceses.

Genova 16. de Agosto.

LAS cartas de *Nisa* suponen, que aun no es posible poder penetrar los verdaderos designios de los Españoles, no obstante, de que segun su marcha, se infiere, que vãn à penetrar por la *Saboya*, transportando por el *Delfinato* todos sus viveres, y provisiones: el del Duque de *Montemar*, despues de haver recogido todos los viveres, y forrages, que encontró en *Rimini*, y en sus cercanias, se puso en marcha para las fronteras de *Napoles*, aunque suponen que harà alto en *Foligno*. El Exercito de *Saboya*, tiene orden de retroceder àcia el *Piamonte*, luego que lleguen las Tropas *Austriacas*, que vienen por *Trieste* à engrossar las del Conde de *Traun*, y el Rey de *Cerdeña*. dizen, que pasará luego à *Turin*. Por las cartas de *Napoles* se sabe, que embiò aquella Corte un Comissario à *Pescara*, para juntar todas las provisiones necessarias à la subsistencia del Exercito de *Espana*: Que la Nobleza de aquel Reyno ha concedido à su Magestad, un Donativo gracioso de un millon de Ducados, para subvenir à los gastos extraordinarios, en que le constituyen los negocios de la coyuntura presente, y los Bancos de aquella Ciudad, le han adelantado otro millon de Ducados para los mismos fines, y añaden, que la

Cor.

Corte Británica hacia las mayores instancias con aquél Monarca, para empeñarlo á que se separasse del Exercito de España en la guerra de Italia.

Londres 24. de Agosto.

HA resuelto esta Corte reforzar el Exercito de Flandes con nueve mil hombres mas, y consistirá su total en 25. mil hombres, y para este efecto se sacaran 10. Soldados por Compañia, así de los Regimientos de Guardias, como de los 22. que ay sobre el establecimiento de Irlanda, y además se embarcarán luego para Ostende cinco Regimientos, que se han levantado nuevos en este Reyno: Las dos Compañias de Guardias de Corps, y la de Granaderos á cavallo, han recibido orden de irse á embarcar la semana que viene para pasar á Flandes, para donde se está embarcando actualmente un nuevo tren de Artilleria, y un transporte considerable de provisiones. Aseguran, que no pasará el Rey á los Países Baxos, como se havia dicho; y que el Duque de Cumberland será declarado Almirante General de Inglaterra, baxo cuyo mando estarán los Comissarios del Almirantazgo. Tambien dicen, que al Duque de Argile le harán Generalissimo, y pasará á mandar el Exercito de esta Corona, que está fuera del Reyno. Es cierto, que son llamados de la America el Almirante Vernón, y el General Ventworth, con la mayor parte de las Tropas de Marina, y otras de Tierra, que ay allá. El Martes llegó un expreso de Doubres, con cartas para los Comissarios del Almirantazgo, y para los de la Marina; y luego se hizo salir un Correo con ordenes para los Comandantes de los Navios de Guerra, que están en Nore, y en otros puertos. Antes de ayer se tuvo una Assablèa de el Almirantazgo, en la qual el Capitan del Burlote, que quemò ultimamente las cinco Galeras de España en el puerto de San Tropez, fue nombrado Comandante del Navio de Guerra la *Absistencia* de 50. Cañones, en recompensa de los servicios, que ha hecho á la Corona en esta ocasion. Vn Armador Español, apresò el Navio llamado *San Lorenzo*, y le conduxo con toda su tripulacion, y carga á la Isla de *Santo Domingo*: y en la altura de *Puerto-Rica*, escriben de la *Barbada*, que cruzaban quatro Navios de Guerra Españoles, y que con este motivo, havian ido ácia aquella parte otros quatro de
nuestros

Zaragoza 17. de Setiembre.

POR las cartas del Real Sitio de *San Ildensonso* se sabé , que los Reyes, y Principes nuestros Señores , y los Señores Infantes , permanecen gozando de perfecta salud , en aquel Real Palacio.

Por un Correo , que pasó de *Italia* por esta Ciudad para la Corte , se supo : Que el Exercito de *España* salió el dia 16. del mes pasado de *Fossombroni*, y fue à *Cast*, donde descansó un dia; y quatro Dragones , que llegaron à comprar vino à una Cafeteria inmediata à una gran guardia del Exercito, fueron asaltados de 20. hōbres armados, que havia ocultos dentro, y aunque quisieron hazer resistencia, huvieron de ceder à la fuerza, estando yà mal herido uno de los quatro, à quienes quisieron matar mucho tiempo despues de rédidos. Llevaron los por unos montes persuadiēdoles à ir à tomar partido à las Tropas de los Austriacos , y viendo su repugnancia, los desnudaron, y dexaron perdidos, y con muchos trabajos llegaron à *Gualdo* à encontrar sus cuerpos, que eran la Reyna, y Sagunto. El dia 18. continuò su marcha el Exercito , y llegó à *Cantiano*, y al siguiente à *Sigilo*, dexando yà atrás lo mas alto de las montañas : Este dia parió una pobre muger en el camino , y recogiendo su criatura , le prosiguiò despues à pie como los demás, sin novedad alguna: huvo escasez de viveres en el campo , porque se hallò desierto el Lugar , y no obstante , fue preciso hazer un dia de descanso. Al siguiente 21. se continuò la marcha à *Nochera*, y el dia 22 acampò todo el Exercito en las cercanías de *Foliño* en un Campo bellísimo , y abastecido de todo (aunque de forrages será luego escaso por la corta cosecha) en donde descansaràn las Tropas de las penosas marchas , que han hecho por tantas , y tan asperas montañas , y por tan impracticables caminos, donde experimentaban yà bastante frio por las noches. Las enfermedades se han mitigado mucho , con la pureza de los ayres, y bondad de las aguas , y la defercion ha cessado del todo. El Exercito del Rey de *Napoles* està en *Espolcto*, muy cercano al de *España* ; y suponen , que han destacado para aquel Reyno siete Batallones , y dos Regimientos de Cavalleria. El del Rey de *Cerdeña* dizen , que marchò desde *Cessena* àcia el *Piamonte*, haviendo destacado delante siete Batallones , y aquel Principe

par-

partió en posta para *Turin*, quedando solamente *Traun* con las Tropas *Austriacas* en aquel parage. El Hospital del Exercito llegó con felicidad á *Pescara*.

Por otro Correo, que pasó tambien por aqui de *Brianzon* para *San Ildefonso*, la Semana pasada, se tuvo noticia, que el Señor Infante Don *Phelipe*, continuaba sus marchas con la mas robusta salud; y que habiendo llegado S. A. R. con todo el Exercito el dia 29. del pasado á aquella Ciudad, havia desfilado el dia siguiente al Theniente General D. *Joseph Arambaru*, para ir á tomar el passo para entrar en *Saboya*, llamado el Coll de *Galibie*, con 20. Compañias de Granaderos, 20. Piquetes de Infanteria, de á 50. hombres cada uno, y un cuerpo correspondiente de Cavalleria, y Dragones; y que no solamente logró conseguirlo sin oposicion alguna, sino que havia penetrado yá Pais adentro 9. leguas, y puesto á la obediencia de *España* cinco Lugares de aquel contorno. Su Alteza le vá siguiendo con el Exercito, y superando animoso con admiracion de todos las incomodidades del Pais, cubierto yá por partes de nieve: El dia primero del corriente llegó á la Hermita de *Santa Elena*, ultimo Dominio de *Francia*, y al dia siguiente devia entrar en *Saboya*; y segun dixo otro Correo, que igualmente pasó por aqui, quedaba yá S. A. R. no muy distante de *Chambery*. El Rey de *Cerdeña* dizen, que llegó en posta á *Turin* el dia 25. del pasado, y que dexó orden para que le siguiesen 12. Batallones, y 8. Esquadrones de las Tropas que tenia en *Lombardia*, y que en *Susa* havian juntado otro cuerpo de las guarniciones, que tienen en sus fronteras, con el designio de embarazar nuestro ingreso en aquella Provincia, lo que no ha podido conseguir, por la gran diligencia de nuestra Tropa, que ocupó luego los precisos passos. Lo restante de su Exercito, quieren suponer, que se separará del de los *Alemanes*, luego que les llegue á aquellos un Cuerpo de Milicias, que se juntan en *Trieste*, y que estaban yá para embarcarse.

Los tres tomos, que contienen los meses de Enero, Febrero, y Marzo de 1742. de *Memorias para la historia de Treboux*, traducidos por D. *Joseph Latorre*, se hallarán en Zaragoza en casa *Estevan Gregorio, Mercader de Libros, á la Sombreceria*.

Con Privilegio: En Zaragoza: En la Imprenta de *Francisco Moreno, en la Plaza de la Seo*.